

広島大学学術情報リポジトリ
Hiroshima University Institutional Repository

Title	円地文子の「ひもじい月日」に描かれた女性像
Author(s)	ミンマ デ ペトラ,
Citation	日本語・日本文化研修プログラム研修レポート集 , 1993 : 61 - 65
Issue Date	1994-03-01
DOI	
Self DOI	
URL	https://ir.lib.hiroshima-u.ac.jp/00039348
Right	
Relation	



円地文子の「ひもじい月日」に描かれた女性像

ミンヌ デ" ペトラ

は じ め に

円地文子は女流文学の代表的な作家として女性の心、心理、女性と社会との関わり、男女の関係を深く分析していきまう。...

(一)

「ひもじい月日」といふ短編小説は、1930年(昭和五年)の結婚生活、自分の人生の多岐にわたる経験を反映したものであり、作者の自伝的な性格、作家の個性、女性像がほとんどの場合、女性と社会との関わり、男女の関係を深く分析していきまう。...

むふと身に沁まなはい様子でぎいていたが、何をきいてもけろりとし
 ての「けろりとして」の無傷な証明の「幸一の精神の無傷な証
 明」ではありませんでした。むしろ彼の無関心さやシニズムを表
 わしているのです。最後に幸一は冷やかな皮肉で母親にお父さんを殺
 す相談をしました。突然直吉は倒れて脚が麻痺してしまいました。その
 時からさくは障害の夫を守るように自分の人生を犠牲にしました。そ
 のような辛いの結婚生活の中でさくのたった一つの希望は彼と別れると
 いふことでした。「直吉と別れてしまおうと、何度さくは思ったがし
 れない。それは結局三人の子供に足をとられて実行されなかつたけれ
 ども、今出乗なりでもいつかは出乗る、いつかはきつと別れられると
 いふ願のような強の思いが一日に一度必ずさくの胸に湧き上り...それ
 は年を経るほど、実現出乗なりと解っているほど、強靱な活カになっ
 て、小さく痩せてゆく中無限に太って行った。」ここまでに
 表われた女性のイメージは耐えるばかり女性だと思えます。つまりい
 くら苦勞してもいくら悩んでも我慢できる女性像です。それまではい
 やりやだと思いがら夫世話して来去。ところが最後に夫に対して
 の姿勢が非常に変わり去。家族の邪魔者となつた夫を殺す相談が息
 子をされた時にさくは絶対断わり去。さく自身も別れたいと思つて
 いつた夫であつたの、殺してはけいけいせん。逆にこれからは積極的
 を守るといふ姿勢になり去。さくは体力が衰えた相手に憐れみを拘
 くり去。さくは心のもち方を變えて、自分を持すことのできな女にな
 り去。さくは呪文のようにつぶやいた。直吉の生命を庇うのは自分よ
 り外に誰もなりと思ふと気遠くなるほど人気がないところに来たよ
 うな気がした。それがどんなな愛情の杉にもはまらなれりことをさくは知
 っていた。さくは夫の身のまわりの世話をしながら自分の方が先に死ん
 でしまつた。死ぬ前にさくは華やかな夢を見去。その夢では
 「暁闇らしいうぐの川の面が「虹のように輝き出した」水煙が立って、
 ...」それがらるの川に去。夢の最初暗りイメージがあつて円地が言
 うが美しり鷹にも去。夢の最初暗りイメージがあつて円地が言
 直吉に對して憎悪、怨恨を越えて、生命へのおしみ、他の人間へ
 の愛するこことがてきるようになり去。その夢はさくの心の大きな變
 身の象徴です。

(二)

円地文子の作。の女性像でよく言われるのは二つの女性のタイプが
 あります。「男が永遠に恐れられるタイプと、男が永遠に愛しつづける夕
 イブ」です。女性自体はどのようイメージを表現するに同じように耐える
 いま。「ひもじい月日」と「女坂」という作品には同じように耐える
 女性イメージが去。「ひもじい月日」のさくも「女坂」の白も
 川倫もエゴイストで不貞な男と結婚して辛く生きて

う」ためにも夫と性交しなければなりません。さくと違^{ちが}って「女面」と「妖」で描かれた女性は非常に大きなエロティックな力を持っています。千賀も三重子も中年の女性ですが夫が大きな情熱に燃えています。

おわりに

今まで言ったようにおべの円地文学に描かれた女性は不満で不幸な女性です。おそらく男性との関係は悩みや問題の要因です。特に「ひもじい月日」では主人公が男性に対して複雑な感情を持っていると思えます。やはりさくは夫の欠点すなわち吝嗇や不貞や横暴などを次第に気がつきながら、彼を嫌うようになって彼と別れたかかっています。しかし夫が病気になるから、弱くて無防備の夫に対してさくは憐れみ、人間への愛を拘ります。本当にさくは死ぬほど無償の自己犠牲をして愛によって自分の思いあがりや憎悪を越えて新しい人間になります。

「ひもじい月日」の最初に描かれた女性のイメージは最後のイメージと全く違うのです。その主人公の内面的な変化はうまく象徴的に夢によって描写されています。私はその夢の美しく輝いている「鳳」のイメージを特に気に入りました。本当にその夢では円地の文学的な才能は明かに表われていると思えます。

参考文献

- ・「高見順圓地文学子集」(現代日本文学大系)、筑摩書房
- ・熊坂敦子「インタビュー・円地文学子氏に聞く」、国文学解釈と材の研究、昭和51年7月号
- ・Juliet Winters Carpenter 「Enchi Fumiko: "A writer of tales"」、The Japan quarterly、1990